
НАВСТРЕЧУ 50'ЛЕТИЮ ВЛКСМ 

Всесоюзный конкурс 
рСЕСОЮЗНЫЙ конкурс студенческих работ, проведен-

ный в 1967 году по про(1темам общественны.ч наук, 
истории ВЛКСМ и международного мо.тодежного движения, 
посвященный 50-летию Великой Октябрьской социалистиче
ской революции, вызвал большую активность и повысил ин
терес студентов к изучению общественных дисциплин. 

Проведенный конкурс явился важной формой улучшения 
идейно-политической подготовки высококвалифицированных 
специалистов в соответствии с решениями ХХ1П съе.зда и по
становлением ЦК КПСС от 14 августа 1967 года «() мерах 
по дальнейшему развитию общественных наук и повышению 
их ро.ги в коммунистическом строительстве». 

Участие в конкурсе, широкое изучение и обсуждение Те
зисов ДК КПСС «50 лет Великой Октябрьской социалистиче
ской революции» еще более стимулировали интерес студен
чества к самостоятельным и г.тубоким исследованиям различ
ных общественных проблем. В конкурсе приняло участие бо
лее 200 студентов и нашего института. Больн1у10 помощь в 
проведении консультаций, рекомендации соответствующей ли
тературы оказали преподаватели кафедр и кабинет общест
венных наук. 

Из представленных работ 4 были отмечены денелсными 
премиями в сумме 50 рублей каждая, 27 удостоены Почет
ных грамот Областного и Городского комитетов ВЛКСМ, 96 
студентов, работы которых получили по.'южительную оцен
ку, отмечены ректором в приказе по институту благодарно
стью. 

Студент из Народной Республики Болгарии Вутов Мирчев, 
написавший работу на тему «Планирование и руководство 
хозяйством Народной Республики Болгарии», выступил с со
общением на Всесоюзной студенческой конференции, которая 
проходила в Ленинграде в юбилейные дни 1967 года. 

В честь знаменательных дат, которые в 1968 году бу
дут отмечать советский народ и все прогрессивное человече
ство, — 150-летне со дня рождения Карла Маркса, 50-летие 
Советской Армии и 50-летие Всесоюзного Ленинского Комму
нистического Союза Молодежи, коллегия Министерства выс
шего и среднего специального образования СССР и Секрета
риат ДК ВЛКСМ вынесли очень важное постановление: про
вести' в 1907/68 учебном году второй Всесоюзный конкурс 
студенческих научных работ по общественным наукам, исто
рии ВЛКСМ и международного молодежного движения. Все
союзный конкурс проводится в трп тура. 

Первый тур проводится в апреле—мае 1968 года. По ре
шению конкурсной комисспи каждого вуаа лучшие научные 
студенческие работы будут отмечены, поощрены и представ
лены на городской, областной, республиканский конкурсы. 

Второй тур проводится в мае—июне 1968 года. Министер
ствами высшего и среднего специального образования и ЦК 
ВЛКСМ союзных респуолик, крайкомами, обкомами, горкома
ми комсомола, которые установят порядок его проведения и 
определят формы поощрения победителей конкурса. 

Третий тур проводится в оитябре—ноябре 1968 года п 
форме Всесоюзной научной конференции студе[1ческой мо.чо-
дежи в Московском государственном университете им. М. В. 
Ломоносова. Сроки проведения конкурса очень небольшие. 
Поэтому студент'ам, желающим принять участие в конкурсе, 
а их, наверно, будет значительное число, нужно, не теряя 
времени, сразу же приступить к выбору теи. 

Большая и почетная задача возлагается на кафедры о5-
"'щественных наук в оказании конкретной помощи студентам — 

участникам конкурса. Особое значение следует уделить под
бору тем (которые уже составлены и имеются в кабинете об
щественных наук), литературе, использованию архивного и 
современного материа.ла, а также данных конкретных социо
логических исследований. Во всем этом должна быть прояв
лена исключительная оперативность коллектива сотрудников 
кабинета общественных наук. 

Бесспорно, большая роль в организации и проведении 
'конкурса возлагается на факультетские комсомольские орга
низации и комитет ВЛКСМ, которые должны будут принягь 
все меры, чтобы к участию в конкурсе были привлечены И!И-
рокие студенческие массы всех курсов и групп. Необходимо, 
"Чтобы ход конкурса был в центре внимания всех комсоиоль-

:• скнх организаций. 

Будем надеяться, что студенты Ленинградского ордена 
^Ленина политехнического института имени М. И. Калинина 
; будут в первых рядах участников второго Всесоюзного кон-
; курса студенческих научных работ. 

Б. ТЕЛЕТИЦКИЙ. 
доцент кафедры истории КПСС 

БЛАГОДАРИМ ЗА ПОДГОТОВКУ 
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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома 
ордена Ленина Ленинградского политехнического института нм. М. И. Калинина 

Развитие экономической ки
бернетики требует от инженера-
экономиста глубоких знаний не 
только в области планирования и 
организации прон.чводства, но 
также и математических мето
дов, программирования, вычисли
тельной техники. Нсма.тыЙ вклад 
в дело подготовки инженеров-
экономистов вносит Ленинград
ский политехнический институт 
имени М. И. Калинина. Мы, вы
пускники инженерно-экономиче
ского факультета, приносим глу

бокую благодарность через газе
ту «По.титехник» профессорско-
преподавательскому коллективу 
института за то, что он подгото
вил и направил нас на передовой 
край строительства коммунизма 
в нашей стране. 

Б. ПЕТЛИН, 
м. к. с. Института экономики 
и организации промышленно
го производства СО АН СССР 

В. ТИТОВ, 
н. н, с. Института математи
ки СО АН СССР 
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Просрессор Л П И 
заслуженный строитель 

ПРОФЕССОРУ ЛИИ Алексан
дру Леонидовичу Можеви-

типову — заведующему кафед
рой гидротохничрскнх сооруже
ний гидротехнического факу.'1ьте-
та ЛПИ — присвоено почетное 
звание «Зас.1Уженнын строитель 
РСФСР». 

Александр Леонидович но пра
ву заслужи.1 это почетное звание 
своей 40-летней активной дея
тельностью в области _гидротех
нического строительства. Под его 
руководством и при непосре.д-
ственном участии составлено 
большое количество выдаюп1ихся 
проектов гидроэлектростанций, 
построенных и строящихся в 
разных районах страны и за ру
бежом. 

Вот перечень уникальных со-
оружент"!. Го.ювной узел гидро
электростанции «Ннва-И», вве
денный в эксплуатацто еще в 
193^1 г., мон(ная под.!емная гид
роэлектростанция «Пнва-Ш», за 
участие в осуществлении состав
ленного под его руководством 
проекта которой глав1шму инже
неру проекта А. Л. Можевитнно-
ву присвоено звание .-[ауреата 
Государственной премии; Верх-
не - Снирскал, Парвская, 
Усть - Каменогорская и Бух
тарминская на Иртыше, Новоси
бирская, Выгскнй и Ковдннскнй 
каскады по неско;1ьку станций. 
Наконец, проект сооружаемо!! ны

не крупнейшеч в мире Краснояр
ской гидростанции на Енисее 
мощностью 6 миллионов кило
ватт с оригинальным судоподъ
емником. 

На мой вопрос: какие научные 
проблемы интересуют Александра 
Леонидовича и какие ближайшие 
задачи он намерен решать вместе 
с коллективом руководимой им 
кафедры гидротехнических соору
жений наряду с подготовкой вы
сококвалифицированных специа
листов, он сказал: 

— В первую очередь мы бу
дем заниматься гидравлическими 
исследованиями крупных гидро
технических у;);шв и водосброс-
пых сооружений. 

Во-вторых, будем разрабаты
вать методику статических рас
четов арочных плотин и их пере
довых примыканий, пока еще 
слабо разработанных. 

В-третьих, по договору с 
ВНИИГ будем разрабатывать рас
чет обделок гидротехнических 
тун1!елей в анизотропных поро
дах. 

Наконец, по договору с Лен-
гндропроектом, который будет 
заключен в ближайшее время, 
готовятся исследования защиты 
Ленинграда от наводнений. 

Доцент А. СЕЛИВАНОВ, 
член редкоплегии газеты 
«Политехник» 

<< ОТЛИТОЕ В СТРОКИ» 
...в ночь на 2Ь января 19-12 

года «Ленинградская правда» 
была набрана, сверстана и вычи
тана, одним словом — подготов
лена к печати. Но читатели ее 
не получплн. Осан:денный город 
остался без электричества т- ти
пографские машины замерли... 

Это был единственный с.тучай, 
когда не вышел очередной номер 
газеты. Единственный случай за 
50 лет ее существования. 

Говорят, что газета живет все
го один день. Это не так. Газет
ные строки — секундные стрел
ки истории, страницы эпохи. 
Страницы, которые не желтеют. 

Очерк и фельетон, информа
цию и репортаж, забытые поэти
ческие строки и неперенздавав-
шиеся раздумья публициста, сот
ни уникальных фотографий, луч
шие рисунки и веселые карика
туры — все, что было значи
тельного и интересного на поло-
са.х «Ленинградской правды» за 
по.чвека, — все это вы прочтете 
н увидите в книге «Время, отли
тое в строки», посвяБ1еннон пя
тидесятилетию газеты. 

Но это не столько история ее 
самой, сколько летопись нашего 
времени, летопись большого го
рода... Отблеск революции на 
штыках красногвардейцев и по
ступь индустриальных пятилеток, 

тягостный стук блокадных мет
рономов и зарево победных са
лютов, незабываемые полярные 
эпопеи и эхо первых космиче
ских стартов. 

Эта книга — о Времени п о 
Людях. Эта книга — о тебе, Ле
нинградец... 

Книгу в ближайшее время вы
пускает Лениздат. Желающие 
приобрести ее могут сделать за
явку в любом магазине Ленкниги 
или написать по адресу: Д-33, 
Фонтанка, 59, Лениздат, отдел 
пропаганды. По вагпей просьбе 
издательство охотно вышлет но
винку. 

Взятые 

обязательства 

выполнены 
| / А К сообщили нам в маст

ном комитете, в юбилейном 
году факультеты, а также все 
кафедры института полностью 
выполнили взятые социалистиче
ские обязательства. Производ
ственная комиссия местного ко
митета произвела сравнительнук> 
оценку работы коллеитивов фа
культетов. По итогам работы и 
выполнению социалистичесиих 
обязательств места распредели
лись следующим образом: 1-е 
место занял энергомашинострои
тельный факультет, 2-е — ин
женерно-экономический факуль
тет, 3-е место — ФРЭ. 

9 февраля на заседании мест
ного комитета иоллективам фа
культетов, занявшим первые три 
места, были вручены Почгтныв 
грамоты. В постановлении МК 
была отмечена необходимость 
разработки положения об осно
вах сравнительной оценки рабо
ты факультетов и нафедр при 
ректорате. 

Хороша работали в юбилейном 
году и кафедры при ргиторате. 
Четыре нафедры общественных 
наук впервые организовали ме
жду собой соревнование за зва
ние лучшей кафедры. Это зва
ние; завоевала кафедра истории 
НПСС. 

Кафедра физического воспита
ния заняла призовое место в го
родском смотре-конкурсч нафедр 
физвоспитания вузРв Ленингра
да, посвященном 50-летию Со
ветской власти. 

Доцент Т. АЛЕКСАНДРОВА 

Двадцатилетнюю веселую, 
общительную Фатумата Сума-
ре уважают на 1шдготовитель'= 
ном факультете. Она позжй 
всех студентов в этом учеб
ном году приехала учиться в 
нашу страну, но хо|)ошо усво
ила программу. Аккуратно по-
сен1;ает занятия. В далекой 
Мали у нее растет сын, а муж 
учится в Ленинграде в 1-м 
Медицинском институте на IV 
курсе, он бывший выпускник 
подготовительного факульте
та. 

Фатумата мечтает посту
пить в Финансово-экономиче
ский техникум. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

В институте много Х0рОН1ИХ 
пропагаиднстнв, о положитсль-
4ит опыте работы которых мож-
ло было бы рассказать. В этой 
статье речь пойдет о двоих — 
Н. М. Киселеве и Ю. Г. Вилу-
насе. 

П]естой год ведет политзаня
тия с сотрудниками управления 
студгородка преподаватель ка
федры научною коммунизма 
П. М. Киселев. 

В самом начале изучали теку
щую политику. Два года занима
лись изучением истории КПСС в 
кружке. Затем кружок реоргани
зовали в и(колу основ марксиз
ма-ленинизма, и дна последую
щих года изучали в нем мар
ксистско-ленинскую философию. 
Сейчас илучается политэкономия, 
«урс рассчитан на два года (в 
текущем году раздет «Капитали
стический способ производства»,а 
в будущем — П раздел: «Со
циалистический способ производ
ства»), 

-В дальнейшем планируется два 
т>еда -изучать научный коммунизм. 

06 этом договорились иа органи
зационном занятии школы еще в 
19(15 году. 

Такое планирование на дли
тельный срок, когда учитывают
ся пожелания и возможности 
К0ММУ1М1СТ0В, определяется кон
кретная П|'рспскт11ва политиче
ской учебы каждого из них на 
шесть ближайших лет,—дает по
ложительные результаты. 

У слушателей школы повыси
лись дисциплина и требователь
ность к себе, повысились актив
ность и идейно-теоретический 
уровень занятий, а главное — 
повысился интерес к самообра
зованию. 

Как отмечает П. М. Киселев, 
повысилась трудовая днсцнплпна 
не только у коммунистов, но и 
беспартийных сотрудннков студ
городка. 

Среди о(?служнвающего персо
нала студгородка 12 коммуни
стов, десять из них занимаются 
в этой нпюле, а двое повышают 
идейно-теоретический уровень 

самостоятельно. В школе занима
ются еще двое беспартийных. За
нятия проходят регулярно, точно 
но расписанию: все месть лет во 
второй и четвертый вторник каж
дого месяца. 

Всего в год проводится 20 за
нятий, нз них 10 лекций и 10 
семинаров-собессдовапин. На се
минарах выступают однн-два до
кладчика, а затем развертывает
ся живая беседа. Активность на 
занятиях вполне удовлетворитель
ная, уровень выстун.1сннй тоже. 
Руководитель отметн.т добросо
вестность Е. Ф. Патиной, которая 
•длительное вр(:мя была и сейчас 
является партгрупоргом управле
ния студгородка, она многое сде
лала для нормальной работы 
школы. Заслуживает одобрения 
ра(5ота комму1жстов Э. П. Удри-
са. Г, И." Соколовой, А, X, Хар-
ламновой. 

Длите.1ьнос время передовика
ми партпйной учебы были также 
М. Н. Лисовский, А. В. Макси
мов, а сейчас по состоянию здо
ровья они снизили свою актив
ность. За шесть лет срыва заня
тий не бы.ю, Непосеще1П1Й заня
тий слу1пателямп без уважитель
ных причин также пе было. Ме
сяц пазад работу школы прове
рял ч.-1ен методической комиссии 
парткома доцент П. М. Хмара и 
дал положительную оценку. 

Слушатели школы проводят 
идейно-воспитательную работу 
среди обслуживающего персонала 
студгородка. Э. П. Удрис являет
ся агг!татором, Е. Ф. Патина и 
Г. И. Соколова организуют лек
ции в красном уголке. Так, в те-
кун^ем учебном году были прове
дены лекции на темы: «Тезисы 
ПК КПСС к 50-летню Октября», 
«Отношение партии и Советского 
государства к религии и церк
ви», «Жизнь и деятельность 
€ . М. Кирова», «О международ
ном по:н)жсннн», 4(0 прорыве 
блокады Лештграда», «50 лет 
Советских Вооруже[тых Сил». 

Одно время была попытка соз
дать из обслуживающего персо
нала кружок текун1ей политики, 
но безрезультатно, так как почти 
все дворники — студенты и по
чти все уборщицы общежитий — 
совместнтс.м!. Сейчас для них 
организуются лекции и прово
дятся беседы. 

К числу пропагандистов, па-
К0ПНВНП1Х цеш1ый опыт работы, 
относится и другой представи
тель кафедры научного комму
низма — Ю. Г. Вилунас. 

Он второй год руководит круж
ком текуп1ей по.тнтнкн в лабора
тории полиграфических машин. 
В текун[ем учебном году им бы
ло проведено пять занятпй, по-
свян1енггых Тезисам ДК .КПСС 

«50 лет Великой Октябрьской 

социалистической революции». 

Как отметил Ю. Г. Вилунас, 
большую помои1ь ему оказывают 
семинары при парткоме, которые 
проводит В. П. Гладченко. 

•— Мне, — говорит Ю. Вилу
нас, — нравится проводить за
нятия кружка текущей полити
ки в лаборатории полиграфиче
ских машин прежде всего пото
му, что видишь желание слун1а-
телей узнать как можно больше 
о событиях международной жиз
ни. Поэтому прн подготовке к 
очередному занятию стараешься 
собрать по возможности самый 
последт1Й материал, .а при осве
щении тех или иных вопросов 
прив.1екае1нь дополинтельпую ли
тературу. 

Для успешного проведения за
нятий кружка текущей политики 
Г)0.'1ыное значение имеет помон№, 
которую оказьшает заведующая 
лаборатории полиграфических ма
шнн Ксе1!ня Васильевна Помре-
шова. Вся оргат1зационная сто-! 
рона дела находится в ее руках, 
в кружке не было случаев срыва 
ванятнн. Сами занятия проходят 
в попринуждон!]ой обстановка, 
при высокой активности слуни-
телей. 

Г. КОЖУХАРЬ, 
член редколлегии газеты 
«Попитехнкн» 

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ 

ПАРТИЙНЫХ РАБОТА ОЖИВИЛАСЬ 

^ ^ ФЕВРАЛЯ с. г. состоялось 
отчетно-выборное собрание 

«оммунйстов гидротехнического 
факультета. В отчетном докладе 
'Секретаря партбюро тов. В. Т. 
-Вмплимова было ска.зано, что 
партийная организация факуль
тета направляла свою деятель-
иость на дальнейшее усиление 
чгоммунистического воспитания 
стулентов, на совершенствование 
учебно1*о процесса, развитие •!а-
учно-исследовательских работ и 
укрепление партийной диснинлн-
иы. 

Анализируя состав партийной 
организации факультета, тов. 
Белоликов сообщил, что в связи 
с окончанием курса обучения в 
институте снзты с .партийного 
уч1'та 12 коммунистов и что соз
дастся весьма неблагополучное 
положение, ибо в составе парт
организации совсем не осталось 
•нплплсаги. так как за последние 
голы прием студентов идет н ос-
птнюм за счет бывших нпсольпи-
ков. За последние 2 года не при
нято ии одного студснта-комму-
1шста. 

В составе организации почти 
отсутс^твуют паши ведунше нре-
подавателн — доценты среднего 
возраста. 

Новому составу партбюро и 
веем коммунистам необходимо в 
дальнейшем уделить особое впн-
мат1с работе по подготовке пре
подавательского состава для всту
пления в ряды нашей партийной 
организа1ШИ. 

Большое «нимлние партийное 

бюро уделяло д)аботе ко.мсомоль-

ской организации факультета, 

профсоюзной и другим общссгвен-

Н1>ш организациям, особенно в 

период подготовки к празднова

нию 60-летия факультета и 50-

пстйя Великой Октябрьской со

циалистической революции. 

Вес мероприятия, иамечсвные 

планом :» « 'бвт.шипстве связан

ные с 50-летием Советского ге-

сударства, были полностью и 
своевременно выполнены. 

Особенно большое внимание 
партбюро и всей парторга!Шза-
ции факультета было уделено 
работе комсомольской организа
ции. В результате есть значи
тельные сдвиги: возросла актив
ность комсомольцев, организа
ционно окрепли бюро БЛКСМ 
факультета и курсов, повысилась 
успеваемость студентов; более 
организованно проведены сельско-
хл.злнственные работы. 

Олснвилась и на высоком уров
не проходит работа СНО, активи
зировалась деятельность студсо
вета, под руководством которого 
проведена большая работа по ре
монту, благоустройству и оформ
лению общежития 11-го корпуса 
к празднованию 50-летия Октяб
ря. 

В области учебной работы ос-
]!овной я постоянной задачей 
было повышение, успеваемости 
всех студентов, и особенно сту
дентов-комму мнстов. в результа
те был получен лнзчительный 
успех. Так, если зимняя сессия 
прошлого 19(16/67 учебного го
да дала сред![юю успеваемость по 
факультету 72,9 процента, а. 
коммунистов — 78 проценгов, 
то в весеннем семестре того же 
гола она поднялась до 90,5 про
цента, а в .тичнем семестре ны
нешнего 1967/68 учебного года 
оказалась равной 80,1 процепта, 
в том числе у коммунистов 86,7 
процента. 

Это стало возможным благода
ря регулярному обсуждению во
просов успеваемости иа заседа
ниях партбюро факультета, кур
сов и групп, на кафедрах, на 
партийных собраниях, на кото
рых особенно уделялось внима
пис вопросу авангардной роли 
студентов-коммунистов, проверке 
выполнения приказа ро1;тора 
.>^ 33 об усилении контроля ус
певаемости студентов и стиму
лировании их )1аботы. 

П(т научно-исследовательской 
работе к 50-ЛСТИЮ Советского го
сударства кафедры приняли по-
пьннрнныс епцналйстические обя
зательства, и илап 1 ^ 7 г. по. 

хоздоговорным раоотам выпол
нен в целом на 98,4 процента, 
а в начале 1968 г. недовыполне
ние его полностью ликвидирока-
по. По госбюджету в 1967 году 
выпо;П1ялась 81 работа, из них 
зако)1че]ш около 30. Кроме того, 
проводилась работа по 13 дого
ворам о творческом содружестве 
с проектными организациями и 
строительствами. 

В 1967 г. сотрудниками фа
культета опубликовано 80 статей 
и напечатано 5 книг, подготов
лены и сданы в печать 2 сбор
ника. 

По подготовке научных кадров 
соцобязательства факультета ЙЫ-
полнены полностью. 

Выступнвнгне в прениях ком
мунисты (Н. й. Головачевский, 
Г. А. Радченко, Л. П. Селиванов, 
Ю. Черняев, В. Яшкин, А. Я. Го
ловин), отмстив в обн1ем удов
летворительную работу партбю
ро, указали на целый ряд недо
четов, которые следует устранить 
новому составу партбюро. 

Собрание признало работу 
партбюро удовлетворительной и 
предложило новому составу его 
устранить отмеченные в докладе 
и выступлениях коммунистов не
достатки. В частности, добиться 
дальнейшего роста успеваемости 
студентов, и в первую очередь 
коммунистов, продолжить работу 
по дальнейшему совершенстнова-
пню учебного процесса, улучше
нию руководства комсомольской 
организацией, добиться укрепле
ния дисциплины и' улучшения 
впспитателышй работы. 

Усилить работу по росту пар
тийной организации за счет луч
ших нреподавателей и комсо
мольского актива. Обратить вни
мание на научный рост нрено.та-
вателей. в том числе на подго-. 
товку докторов и кандидатов 
паук среди преподавателей-ком
мунистов. 

Затем было избрано новое пар
тийное бюро и 23 делегата на 
обп1еинститутскую партийную 
коуференцию. 

А. ПАВЛОВИЧ 

Письма в редакцию 

Сердечная женщина! 
П СВЯЗИ с отмечавшимся 

недавно 25-лотиен со дня 
прорыва блокады Л^онинграда 
мне хочется рассказать о 
старейшем сотруднике ЛПИ По
лине Архиповне Сидоренко и вы
разить ей сердечную благодар
ность за по.ддержку, оказа1П1ую в 
в годы блокады Ленинграда. 

В самый трудтлй блокадный 
год зимой 1941—1942 гг. по
гибла от голода почти вся нан1а 
семья: умерли мать, невестка с 
ребенком, позднее умерли два 
моих сына 12 и 10 лет. Муж 
был ца фронте. Осталась я одна 
с четырехлетним сыном на ру
ках. От голода совсем ослабла, 
опухли ноги, не могла вставать 
с постели, так бы и не встала 
никогда, если бы в это трудное 
для нас время не пришла 31а по
мощь Полина Архиповна. Сама 
сле дерлгавшаяся на ногах, она 
стала за мной ухаживать, сложи
ла печку, принесла дрова, устро
ила сына в детский сад. 

Весной, когда все стали копать 
огороды, она посадила мне ово-
ни», картофель, выводила меня 
на улицу. Осенью 1942 г. она 
добилась через здравотдел, чтобы 

меня положили в больницу, сама 
часто навещала меня в больнице, 
приносила овощи. 

Когда в конце 1942 года детей 
стали ;)вакуировать в €ибирь, 
она убедила меня расстаться с 
последним сыном, чтобы сохра
нить ему жизнь. 

За два месяца в больнице а|С-
ня поставили на ноги, и я смог
ла приступить к работе, а вес
ной 1943 года меня на-празяли 
на лесозаготовки. 

Так благодаря заботам я ухо
ду Полипы Архиповны я и мой 
сын остались живы. Сейчас у 
меня хорон1ая семья: сын, не
вестка, внучка-первокласснипа, 
живу и радук1сь. Я на всю жизнь 
сохраню глубокую признатель
ность к человеку, который почлг 
мне в трудную минуту. Добрую 
славу и уважение снискала По
лина Архиповна в сердцах мно
гих людей, трудившихся с пей в 
годы блокады, — все опи и сей
час с большой теплотой вспоин-
нают эту ансргичную, веселую и 
сердечную жотдину.. 

С уважением Епифакцевз Мат
рена Никитична и вся моя семья. 

НАМ НУЖЕН СКЛАД 
Я .ПОСТУПИЛ ла работу в 

институт в 1954 голу и 
заметил, что здесь очень боль
нюй объем работ по заготовке 
оборудования, приборов и мате
риалов. С 1955 года в нашем 
институте были организованы 
проблемные лаборатории, на ос
нащение которых былн выделены 
соответствующие средства, и с 
птих нор работы в отделе значи
тельно прибавилось. 

Так, например, в 1956 году 
институтом было заготовлено 
оборудования, приборов, учебных 
и хозяйственных материалов на 
сумму 3 292 тысячи рублей, а в 
1967 году эта сумма возросла до 
3415 тысяч рублей. Хотя сейчас 
и не создаются пов1.1е проблем
ные лаборатории, но" объем ра
боты стал значительно больше 
всех прсдыдуп{нх двенадцати лет. 
Приврдешн.1е цифры говорят о 
большой эарружсиности (работни

ков отдела снабжения, кроме то--
го, большой помехой в пашей :ра-
боте является отсутствие склада,; 

В .̂ той связи хочется обратить
ся к ректорату и просить >его 
помочь нам выстроить центральт 
ный склад — это задача номер 
один. 

Задача по«ер два — устано
вить лимиты лабораториям на 
получение материальных ценно
стей со складов, тогда уменьшит
ся расход материалов, сократят
ся сверхнормативные остатки, 
появится бережливость. Задача 
третья — добигься штатов иа 
складских работников. 

Хочется надеяться и верить, 
что наши просьбы ректорат уч
тет, а следовательно, централь
ный склад будет построен я штат 
складских работников укомплек
тован 

А. ТОТУБАЛИН, 
инженер пе «борудованпю 



ПОЛИТЕХИИК 
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ОБСУЖДАЕМ 
и т о г и 
С Е С С И И 

СТУДЕНТ, ЗАНИМАЙСЯ .СИСТЕМАТИЧЕСКИ 
с ПЕРВЫХ дни? нового СЕМЕСТРА! 

^вваяшшшапши 

непрерывности 
в изучении 
предмета 

«ели же иет, то у ^иего сстг 
возможность повысить ее при 
сдаче предмега в сессию. 

Практические занятия прохо
дили по такому плану: я вызывал 
к доске 2—3 человек и задава.1 
им вопросы по теории. Пока они 
готовились, остальные реншли 
примеры (как правило, пронден-
пого раздела), а затем слуншли 
своих товаривЕсй, после чего мы 
переходили к решению новых за-

К ЫСИ1АЯ математика являет- дач. Поско.чьку готовилось абсо-
ся одним из предметов, по лютное большинство группы, 

которому независимо от семестра практические занятия проходили, 
наблюдается самый большой про- по-моему, с большой пользой. При 

цент неудовлетворительных оце
нок. Это объясняется ие только 
трудностью предмета, ио и тем, 
как 0)1 изучается в процессе се-
•местра. 

Известно, что изучение любой 
ДИСЦИПЛИН1Л до.!Жно быть нспрс-
рывным; только в этом случа* 
можно надеяться на хоронтн ре
зультат. Однако студенты далеко 
не всегда придерживаются этого 
правила (я не останавливаюсь на 
причинах). 

^1асто при подготовке к очеред
ным практическим занятиям они 
либо совсем не заглядывают в 
лекции, либо бегло просматривают 
их, запоминая некоторые формулы 
(без обоснования). В этих случаях 
преподавате.по приходится отни
мать много времени на повторение 
соотъстствуюншх разделов лек
ции, а это приводит к отступле
нию от па^1еченного календарного 
плана. 

Ксли студент начинает работать 
только в сессионный период, ког
да на подготовку к очередному 
экзамену ему отводится в сред
нем 5—6 дней, то хорошего ре
зультата ожидать не приходится. 

Как же тшысить успеваемость? 
Приведу пример изучения выс

шей математики в группе 224/2, 
в которой я веду практические 
занятия и читаю лекции. В нача
ле семестра я предупредил, что 
на практических занятиях буду 
спранжвать теоретический курс с 
полными локазательгтвами и обос
нованиями, а в конце -семестра 
аттестую каждого. Если студент 
согласен с моей оценкой, то я 
ставлю ее в зачетную книжку, 

этом выяс!!ились И некоторые 
вопросы, возт1Кающие при изу
чений лекции. 

Так, к концу семестра ' сказа
лись 1ге аттестованными 6 чело
век, причем в зачетную неделю 5 
из них по.чностью лнквндир_овали 
свою залолл;еп ность по практиче
ским занятиям. А вот и оконча
тельный результат. Из 24 человек 
группы 6 человек получили оцен
ку «отлично», 10 — ;<хорошо», 
7 — «удовлетворительно», 1 до 
сих пор не пмеет зачета. 

Этот опыт проводился мною не 
первый год. 

Однако аттестацию студептов 
таким образом, как правило, 
проводить нельзя. Преподавателю, 
имеющему большое число групп, 
просто трудно запом1Н1ть и изу
чить всех своих студентов, !!о в 
тех случаях, когда групп немного 
(у меня была одна группа), по-
моему, так поступать полезно и 
нужно. 

Цоцент В. ШАПОВАЛОВ 

УСПЕВАЕМОСТЬ УЛУЧШИЛАСЬ 
П ККАНАТ инженерно-эконо-

' ^ мнческого факультета под
вел итоги зимней экзаменацион
ной сессии 1967/68 учебного го
да. В пачале нового семест
ра обсуждаем резу:гьтагы сес
сии иа собра1Н1ях всех курсов 
^}^акультета, партбюро, профГноро 
и академической комиссии. В ре
зультате обсуждения рас
смотрена работа, проводившаяся 
на факультете деканатом и об
щественными организациями по 
улучшению учебного процесса, 
контролю за текущей успевае
мостью и намечены пути дальней
шего улучнгення учебной работы. 

Абсолютная успеваемость сту
дентов инженерно-экономического 
факультета в эту зимнюю сессию 
достигла 94,5 процента. В зим
нюю сессию 1'966/67 учебного 
года она составляла 84,1 про
цента, то есть абсо.'мотная успе
ваемость возросла на 10,4 про
цента. 

Качественные показатели ус-
певаем(^сти также возросли по 
сравнению с прошлым годом на 
6,2 процента и составили 51,7 
процента. Причем, если в зим
нюю сессию 1966/67 учебного 
года количество студентов, сдав-
нтх экзамены по всем предме
там на «отлнчно», бы.'ю 8,3 про
цента, то в эту сессию количе
ство отл нч ников возросло на 
12,5 процента. 

певаемостн первокурсников лишь 
па 0,5 процента ниже, чем -в 
среднем по факультету, и соста
вил 51,2 процента. 

Количество первокурсников, 
сдавших экзамены по всем пред
метам на «от;П1чно», составляет 
11,6 процента. Па I курсе есть 
группы, например 171-я, где за 
период сессии ии один студент 
не получил неудовлетворительной 
оценки. В группах 172, 172/1, 
17^/1 было лншь по одной не
удовлетворительной оценке. Сле
дует отметить, что все неудов-
-летворнтельныс оценки, по.1учен-
1гые студентами первого курса, 
падают на математику. 

Абсолютная успеваемость пя
того курса составила 100 про
центов, качественный показатель 
успеваемости —• 69,3 процента. 
Количество отличников — 22,4 
процента. Эти цифры говорят са
ми за себя. 

Успеваемость пятого курса 
обычно всегда выше, чем на 
младнтх курсах, ио 100-про-
центиой угневасности студентоп 
пятого курса ны добивались 
редко. 

иость второго курса объясняется 
тем, что, во-первых, сту-дснты 
этого курса занимаются, пожа
луй, по самой напряженной про
грамме. Во~вгорых, второкурсни-^ 
кн НС совсем организованно иа-* 
чинают семестр. 

Зкачите.1ьная нх часть после 
летних строек опаздывает на за
нятия и начинает семестр без 
необходимой собранности. Н, па-* 
конец, студенты второго курса.. 
вероятно, уже почувствовали се-. 
бя прочно .эакрспивнтнися в ин-" 
ституте. Н, обладая недостаточ-< 
ным опытом н навыками в более 
или мен^е самост1>ятельном ос
воении матерна.'1а по отдельным 
курсам, онн реншли <(раннональ-* 
но» посещать лекционные и 
практические занятия и гото
виться к экзаменам. Они потеря
ли в какой-то мере чувство от
ветственности, • не поняли, что 
требования от курса к курсу по-
Еьнпаются. 

Анализ результатов прошедшей 
сессии ен1е раз подтвердил сле
дующую .закономерность. В основ-
пом неудовлетворительные оцен
ки П0.1УЧНЛ11 те студенты, кото-

Хотелось бы отнетигь хорошие рые недостаточно посещали лск^ 
результаты по П1 курсу, где аб
солютная угневаемость составила 
99,2 процента, а качественный 
показатель — 38,5 процента. На 
1И курсе есть группы, в которых 
студенты не получили нн одной 
неудовлетворите:№пой оценки. 

При анализе успеваемости сту- Это группы 371, 37-2, 374. 
дентов по курсам в первую оче
редь обращает ла себя внимание 
сравнительно высокая успевае
мость студентов I курса (95,7 
процента, на 1,2 процента выше, 
чем в целом по факультету). 
Причем ка'И'Г'шетплн ;м!;|;|нл ус-

Стипсндия, где ты? 

Наиболее Ш1зкаи успеваемость 
оказа.лась на втором курсе —• 
84,1 процепта. На етон курсе 
8,1 процента студе нтов сдал и 
все предметы на «отлнчно», 
34,4 процента закончили сессию 
без троек. Количество студентов, 
получивших неудовлетворитель
ные оценки, составило 14,1 про
цента. Причем все неудовлетво
рительные оценки получены по 
математике. 

Таким образом, студенты пер
вого и второго курсов получили 
неудовлетворите;!ьные оценки 
лишь но одной математике, успе
ваемость по остальным предме
там состави.1а 100 процентов. 

Сравшгге.чьно ннзкая успевае-

цнонные и практнчес-кне за1!ятия 
и яв.1я.'1Н('ь отстающими по ре-" 
зультатам текущей успеваемости* 
И, наоб{1рот, среди студентов, 
регулярно носещавишх - занятия, 
успевакнцих в течение семестра, 
пеудов.1етвортельные оценки н 
сессию — редкое явление. 

Поэтому в дальнейп1ем пр^ 
подведении итогов текущей успе
ваемости в течение семестра слс-̂  
дуе1 еще большее вннмаине уде
лять тем студентам, которые ока-* 
зываются отстаюн1имн по резуль
татам текун1ен успеваемости. 

Закоичнвн]емуся семестру пред-
н!ествова;1а Гюльшая работа в ин
ституте и на инже1гер1ш-экопо-
мическом факу.1ьтете по совер-
шенствоват1ю контроля текущей 
успеваемости. Результаты этой 
работы, безусловно, сказались на 
повын1еннн успеваемости студен
тов ннженерно-эко1гом11ческогв 
факультета в прошедн1ую еессию, 

В. ФЕДОСЕЕВ, 
заместитель декана ИЭФ 

Результаты не радуют 
2 НМНЯЯ сессия закончилась. 

Закончились и по1Вторные 
экзамены. Хочу поделиться не
которыми соображениями, воз
никшими у меня как экзамена
тора по курсу сопротивления 
материалов в потоке из восьми 
(̂ NШг 261 — 265) групп фп.зико-
металлургического факультета. 

Результаты не радуют. Из 139 
экзаменовавшихся в ос1Швную 
сессию отличную оценку заслу
жили лишь 9 человек, а неудов
летворительную -—. 25. Средний 
балл по потоку равен 
3,'27. По сравнению с прошлым. 
годом уменьшилось количество 
отличных оценок и увеличилось 
ч»сло неудовлетворительных. 

-Это свидетельствует о том, что 
качественные показате;ш па 41И-
эико - металлургическом факуль
тете .не улучшаются, а, ]|аобо-
рот, ухудшаются. Впрочем, об 
этом говорит и результат всту-
1гател1,)1ых зкаамеио*. 

Видимо, ректорат и деканат 
должны сделать из зтого обстоя
тельства определенные выводы, 
в частности, усилить пронага!!-
ду па металлургических заводах, 
в металлургических центрах 
странь! для привлечення способ
ной молодежи на физико-метлл-
лургический факультет нашего 
института. 

Второе обстоятельство, па ко
торое стедует обратить внима
ние, — это большое чис.То сту
дентов, имевших зачет по со
противлению материалов, но не 
допущенных деканатом к экзаме
ну из-за отсутствия зачетов по 
другим предметам, в частности, 
по аналитической химии. Надо 
усилить контроль за текущей 
работой студентов. Деканату сле
дует более жестко реагировать 
на те сведения о текущей успе
ваемости, которые мы, прспода-
•ватбли, .сообщаем ^ежемесячно. 

И, *Iакопс^^,. леекольк^, ;сяов о 

группе № 261/2. Она «отличи
лась» — получила на основной 
сессии средний балл 5,75 (!). В 
группе явное неблагополучие. 
Она малочнс.ченна — к началу 
сессии ее состав насчитывал 
всего 16 человек. Это говорит о 
том, что, видимо, после первого 
курса нз данной группы было от
числено много студентов. 

К сессии .зачет по сопротп.ч.ю-
пвю материалов имели лишь 12 
человек, из которых деканатом к 
.экзамену было допущено лишь 
8. Из этих восьми половина по
лучила неудовлетворительную 
оценку! Наконец, в течение сес
сии из 16 студентов отчислено 
четверо. Мне кажется, что оста
вшихся следует распределить по 
другим группам. 

В заключение несколько слов 
о повторных экзаменах. За 
каникулы большинство студен
тов подготовилось неплохо. Ра
нее педопущенные и бывшие 
двоечники сдают в моем потоке 
даже несколько лучше, -чем это 
делали студенты в 10оиооную .сес
сию. 

Мацет Н. КУШЕЛЕВ 

', Защита дипломного проекта — нгог напряженного пяти
летнего труда в вузе. Вот почему важно с первых дне11 ново
го семестра заниматься систематически, чтобы ваш итог, сту
депты, был бы таким блестящим, как у этих ребят с электро
механического факультета Игоря Сребрянского и Александра 
Здановского, то^^ько что защнтивншх дипломные проекты на : 
«отличпо». 

Фото нашего норреспондента И. Дейнеко 

ВРУЧЕНИЕ ДИПЛОМА 
Ло поручению М1!иистра высшего и среднего специального (Обра

зования СССР товарища В. П. Елютина ректор инсгитута профессор 
В. С. Смирнов вру'шд фймя кандидата исторических иаук Ж^. €< 
Одьдйвскоиуч . 



П О Л И Т Е Х Н И К 

П А М Я Т И 
Ю. А. НЕХЕНДЗИ 

У ШЕЛ на 67-м году из жиз-
ни ВИД11ЫЙ ученый-метал

лург, организатор и бессменный 
руководитель первой в нашей 

.стране кафедры литейного произ
водства на физико-металлурги
ческой базе, лауреат Грсудар-
ственной премии, доктор 
технических наук, профессор 
Юлиан Аркадьевич Пехендзи. 

В 1929 г. Ученый совет ме
таллургического факультета при
гласил Юлиана Аркадьевича для 
организации кафедры литейного 
ороизводства в нашем институте. 
Несмотря па свои молодые годьт, 
Юлиан Аркадьевич к тому вре
мени, после окончания в 1924 
году Днепропетровского метал.тур-
гического инсттггута, прошел уже 
славный путь от сменного инже
нера до главного металлурга 
Невского машиностроительного 
завода имени В. И. Ленина. 

На производстве он провел 
ряд интересных работ в области 

'бессемерования и ваграп-очной 
плавки, что создало Юлиану Ар

кадьевичу известность как спо
собного и ищущего инженера. С 
присуш^ей ему энергией и !1астон-
чивостью Ю. А. Пехендзи взял
ся за организацию кафедры и ла
боратории, которая впослед
ствии стала широко известной 
не только в нашей стране, ио и 
за ее пределами. 

Юлиан Аркадьевич сумел 
сгруппировать вокруг себя наибо
лее талантливых специалистов-
литейщиков, поэтому кафедра 
стала готовить необходимых д.'ш 
народного хозяйства инженеров, 
а лаборатория — проводить глу
бокие исследова1П1я в области 
сплавов и формоббразоваппя, к 
выполнению которых привлека
лись и студенты. Влагодаря это
му ему уже в 1933 году было 
присвоено звание профессора. В 
1931/32 учебном году состоялся 
первый выпуск квалифицирован
ных инженеров, специалистов в 
области литейного производства. 
Кафедра, 'которой руководил 
Юлиан Аркадьевич в течение 

почти 40 лет. дала стране бо
лее девятисот'инженеров и око
ло тридцати кандидатов наук. 

Юлиан Аркадьевич б1)1л приз
нанным главо11 советской шко.ты 
литейщиков-.четаллургов и имен
но ему мы прежде .всего обяза
ны тем, что литейное дело ста
ло в наше время наукой. Это он 
впервые поставил обучение и 
литейное производство в целом 
на научную физико-металлурги
ческую базу, издав свой извест
ный труд «Стальное литье» в 
1931 г., в котором заложил 
прочные основы теории полу-
чени}г здоровых отливок, теории 
литейных свойств и литейных 
проггессов. Вместе с тем Юлиан 
Аркадьевич никогда не дтрывался 
от практических нужд промыш
ленности. 

В 1944 г. по приказу Комите
та по делам высшей школы Ю. А. 
Пехендзи, после работы в оборон
ной нромышленпостн. возврати.т-
ся в родной институт и вновь 
возглавил кафедру и металлур1Л-
ческий факультет, деканом кото
рого он был с 1938 по 1949 год. 
. В послевоенные годы Юлкаи 
Аркадьевич все свои силы, опыт 
и энергию отдал развитию фа
культета и кафедры. Он продол
жал успец]но трудиться на науч
ном поприще. Его перу принад
лежит свыше 200 опубликован-
!1ых работ. В 1939 г. оп опубли-

ТРУД ОХОТ1НИ1СО 
П ОТ п наступила долгождан

ная оттепель. Заметно 
оживает лес. Тетерев, вылезая.;, 
из своих снежных домпков-лунок 
и как бы пробуя силу своего 
голоса, бормочет первые нотки 
своей затейливой песнн. 

• Далеко позади осталось время -
лосиной охоты. И, несмотря на 
некоторые трудности отстрела 
лося, все же план бы.т выпо.тнен. 

• Отстрелено три лося д.тя мясоза
готовок государству и два — по 
спортивным лицензиям. Немало 
охотников нан1его коллектива 
отведали замечательный вкус ло
синого мяса. 

Б этом сезоне охоты на .лося 
с такими бывалыми охотниками, 
как Валер!п"[ Смирнов. Павел 
Смирнов, Николай Саранск!1Й и 
многих других, приняли активпое 
участие и охотникн-новнчкн, как . 
Нико.тай Новосе.юв, Борис Дерга-
лев, Александр Белошев. 

Включение в команду по от
стрелу лося молодых охотни
ков — зто застуга нашего кол
лектива. Молодые охотники по
могают росту коллектива за счет 
студентов и сотрудннков инсти
тута. Но в задачу охотников вхо
дит не только охота — отстрел 
лося, других лесных животных н 
птнц, но и развитие лесной фау
ны и охрана охотничьих угодиН, 
а последних у нас — 9200 гек
таров. 

Таким целевым выездом н бы
ло последнее посещение своего 
охотхозяйства охотниками-поли

техниками. 
Были пополнены запасы «про

дуктов» лесных столовых. Да, 
да! Я не оговорился. Еще по 
первой белой тропе на столах, 
покрытых (буквально) снедпю-
белымн скатертями, появились 
овсяпо-гороховые снопики, густо 
посоленные венпкн-ассортн, вет
ки березы, ивы, осины, рябины 
и т. п. 

Двадцать охотников раздели
лись на группы по 2—3 челове
ка, на охотничьих лыжах повез
ли «добавки» лесному поселе
нию. Появилась н ягода-рябнна, 
любовно заготовленная осенью. 
Не. забыли для зверя и соль. 
Рубили осины (лучшее лакомство 
лося 11 зайца). В стволах осины 
продалб.тнвали корытца и запол
няли солью — создавались со
лонцы. С успехом была выпо.ше-
на поставлегтая за.дача. Да и 
посмотреть богатство своего хо
зяйства — дело интересное. 

Двух лосен-красавцев мы ви
дели в районе базы. В 15 шагах 
от себя любовался лосем с 2-лет-
н и м л о с е н к о м о х о т н и к 
И. В. Немов. А когда охотнш; 
И. В. Казуннп рубнл осину, к 
нему подошел старый великан-
сохатый всего в десяти шагах и 
как бы говорил: «Трудись, тру
дись, охотник, а .чы тебе, жите-. 
ли .теса, скажем спасибо». 

Н. ФЕДОРОВ, 
председатель ноллектива 
охотнииов и рыболовов 

СЧАСТЛИВЫЕ БИЛЕТЫ 
27 декабря 1967 года в г. Мо

скве проводился тираж выигры
шей второй автомотолотереи 
ДОСААФ. 

Выигрыши выпали на билеты 
в нашем институте следующие: 

053686 мотороллер «Вятка-2» 
В-150 м, стоимость 350 руб.; 
078946 — моторол.тер «Тула» 
Т-200 м, етоимость 500 руб.; 
079882 — мотороллер «Вятка-2» 
В-150 м, стоимость 350 руб.; 
450462 —- мотовелосипед, стои
мость 120 руб. 

Товарищи! Проверьте ваши би
леты, 

Комитет ДОСААФ ЛПИ 

В. ШУСТОРОВИЧ. студент 

Р А З Г О В О Р 
С ПРОФОРГОМ 

— Как смог ты добиться, 
что к вам на собранья 
Все полностью ходят и без 

опозданья? 
•— Народ-то «сознательный», 

им же не бремя 
Сидеть на собранье... 

в рабочее время! 

ковал книгу «Литые стальные 
снаряды», в 1943 г. — «Ко
кильное литье», в 1948 г. —' 
практически заново переработан
ный труд «Стальное литье», не 
говоря уже о многочисленных 
брошюрах и статьях, посвянин-
ных разным вопросам литейного 
производства. 

Юлиан Аркадьевич пользовал
ся широкой известностью среди 
ученых и производственников: 
он был членом ряда ученых со
ветов НИИ, научно-технического 
совета МВиССО РСФСР и СССР, 
научно-технического сонета Гос
комитета но науке и технике 
при Совете Министров СССР, ре
дакционной коллегии журнала 
«Литейное производство». 

Многие годы деятельность 
Ю. А. Пехендзи была связа1[а с 
научно-техническим обществом 
литейщиков, а позднее — маши
ностроителей, где возглавлял Ко
митет но стальному литью в Ле
нинградском отделении ПТО, ко
миссию по литейным свонстаам 
сплавов при ПТО МАШПРОМ. 

Ю. А. Пехендзи представлял 
неоднократно советскую науку 
за рубежом, где ои выступал с 
доклада.ми на конгрессах и кон
ференциях. Последним оказалось 
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его б.гестящее выступление на 
Мезсдународном конгрессе по ли
тейному производству в Париже 
в сентябре 1967 года. 

Юлиан Аркадьевич пользо
вался большой любовью и ува
жением не только у с«трудни-
ков кафедры, но и всего инсти
тута. 

Память о нем сохранится в 
сердцах всех, кто его знал. 

Коллектив нафедры «Литей
ное производство» 

Медный всаднин ночью. 

Дом «со всеми Г | Р О ^ И г ] И У У 
удобствами» 

Для новосела несомненно, 
Что помогают дома стены, 
А также пол и потолок 
Быть в курсе всех сосе.дских 

склок. 
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Флюорографический 

осмотр 
р А1П1ЕМУ выявлению тубер

кулеза- легких помогают 
флюорографические осмотры. 
Флюорография — это особый 
способ массового рентгенологиче
ского обследования, прп помощи 
которого можно определить не 
то.тько легочной туберкулез, по 
и другие•заболевания легких • и 
сердца, - - • 

Очень важно это иссй&дйвание 
для определения опухо^геЙ, нахо
дящихся в грудной полости. 

Благодаря регулярным флюо

рографическим осмотрам удается 
вовремя, в самом начале, обна
ружить болезнь, которая проте
кала скрыто от больного. Каж
дый да:1жен запомнить, что ту
беркулез — болезнь из.ц'чимая, 
если он рано выявлен. 

Б нашей стране создано ог
ромное число учреждений, кото
рые; занимаются предупреждени
ем и лечением туберкулеза. 

В паш Политехнический инсти--
тут ежегодно приезжает флюоро-
станция для осмот1)а студентов и 
сотрудннков института. Однако 
многие студенты и сотрудники 
не являются на осмотр, несмотря 
на приказ по институту. 

В результате во время осмот

ра ежегодно выявляются случаи 
заболевания туберкулезом легких 
в запущенной стадии, на лечение 
которого потребуется более дли
тельное время. 

С 5 марта по 23 апреля теку
щего года будет работать флгоо--
ростакция в помещении теннис
ного зала спортивного комплекса. 

Студенты будут проходить 
осмотр согласно графику с 5 мар
та по 15 апре-тя^ 

• Сотрудники — с 16 по 23 ап
реля включительно. 

Необходимо каждому студенту 
и сотруднику инсгитута явиться 
на флюорографический осмотр. 

А. ЛЕБЕДЕВА, 
зав. полинлининой 

Из-за синей криницы. 
Из зе.1еного леса 
Прилетала синица 
К нам в метели белесы. 

Прнлет1гг под окошко. 
Закричит: «Извините, 
Покормить вы немножко 
Меня ие хотите? 

Моя модная шубка 
Меня что-10 не греет, 
А мороз не на шутку, 
Покормите скорее». 

Й с улыбкой печальной 
Жена ей внимала, 
Маргарин специально 
Для нее покупа.та. 

А зима завивала 
Свои кудри белесы, 
Каждый день прилетала 
К нам синица нз леса. 
Вот нагрянуло солнце, 
Зима побежа.та, 
К нам летать под оконце 
Стшца не стала. 

Но с дыханием летним 
Про нас не забыла. 
Где-то в кленах соседних 
Гнездо свое свила. 

Как поет нам с зарею. 
Та. паша синица. 
Даже злые лоГфсе 
Ста^'йвятся лица. 

Как доверчива к людям 
Та птаха лесная. 
Думать многие будут. 
Что синица ручная. 

Каждый день' на заре л 
Буду тихо молиться: 
Люди, будьте добрее. 
Не обидьте синицу. 

А. КОРОЛЕВ, 
студент 
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